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1.圕人堂38专题[2023-03-10]

福师大*：祝广大妇女同胞们节日快乐！！

图谋：[QQ红包]请使用新版手机QQ查收红包。

Sunny*：谢谢群主！

图谋：发现手机上同电脑上呈现不一样。

自在禅：谢谢群主！

图谋：圕人堂女同胞多，借此机会，感谢女同胞为圕人堂所做的贡献！

哈哈：谢谢群主！

图谋：

图书馆的女神们｜‘爱’让她们绽放光彩https://mp.weixin.qq.com/s/IXVYnLP

H_TUJPAvWi8oDJw女馆员作为图书馆里的主要群体，或许可以从她们的讲述

中找到一些答案。今天，在这个特别的日子里，让我们走近她们，去倾听感

受她们的内心独白。。

图谋：算是圕人堂与《图书馆报》的一个小小的互动，共同向女神致敬！

图谋：男同胞们沾点光。

雨过天晴：

马院.政法学院：【悦读育心三八特辑】湖文图书馆特色阅读栏目第二十一期

：‘生活有智慧‘之女性成长https://mp.weixin.qq.com/s/IoVW3n1i3KSVJlGmu

85sbQ

颖：

今天半天放假女神节过的很开心，有吃有喝还有群主红包，就是晚上还要值

夜班。

雨过天晴：一样在值班的飘过⋯⋯。

雨过天晴：晚上十点钟下班，等回到城里的家，一般是十点四十五左右。

雨过天晴：今天上午，馆里组织节日活动，窗口部门也不能参加。

雨过天晴：不过，过节总是让人愉快的。

湖北理*：谢谢群主红包，。

颖：

我们下午放假半天举行活动，跳绳踢毽子，投篮，套圈，猜谜语。大家每个

项目都参与一下，玩的不亦乐乎。都有纪念奖毛巾三条。

书山有路：

谢谢群主。我们图书馆的男领导男老师们今天全天候顶班，女士休假。

雨过天晴：
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我们馆没有安排男同事，下午窗口部门如常工作，该是谁就是谁。不过我们

部门的主任人好，今天下午让我休息了半天，他来帮忙顶的班。

雨过天晴：有一个讲人性化的领导是多么的幸福啊！

雨过天晴：

所以，虽然上午没能参加馆里的活动，晚上继续上班，我仍然感受到了节日

的愉快。

自然：早上上班时单位物业送的花。

江小白：我们单位根本就没有放假的意思。

自然：晚上又被发了女神节红包。

自然：从早到晚都开心。

雨后彩虹：谢谢群里的男神老师们。

十五年*：有幸领到最后一个红包，感谢群主！感谢大家的分享和祝福。

弯曲的直线：今天，女人的旨意就是上帝的旨意。

雨后彩虹：

没这么特殊吧，跟平时一样。昨天发了工资，今天领了一个橙色水壶。

雨后彩虹：准备送给哪个娃儿。

雨后彩虹：人如果活通透了。会把每一天当节日过。

雨后彩虹：@图书馆员谢谢。

骑鹿踏雪：上帝到了中国也得对着李耳低下头。
2.聚焦数字学术服务创新与发展研讨会暨第二十一届引进数据库培训周[2023-05-19]

图谋：

近期关注圕人堂微信公众号的人数有较快增长，或许于图谋参加DRAA会议

有一定关联。圕人堂服务体系欢迎圕人关注与利用！。会议期间期待成品间

多一些线下交流与分享。前几天，图谋已同数位成员交流。尤其是得到数位

深圳圕人同行的热情帮助，特此致谢！。

图谋：

数字学术服务创新与发展研讨会暨第二十一届引进数据库培训周日程安排

http://calis21.calis.edu.cn/Home/Menu/2C2DCC78-943E-4605-BB34-439A87562034

2023年5月16日至19日，由CALIS管理中心和DRAA理事会联合主办，深圳大学

图书馆承办的第二十一届引进数据库培训周活动通过线上培训、线下研讨及

网络直播的形式举行。活动期间，CALIS将组织专家、数据库商和高校图书

馆界的代表共同交流经验，探讨问题和提供解决方案。与此同时，将对高校

引进数据库集团采购工作的现状和发展方向进行介绍和讨论。信息来源：http
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://calis21.calis.edu.cn/Home/Menu/2439f4d9-5582-482f-913f-13df3bb4b26f。

这个截图显示了圕人堂微信公众号用户数为7016。

雨过天晴：王波老师的讲座即将开始，就在今晚哦！

低调：

‘创新驱动�汇智起航——万方医学2023健康智库建设与发展论坛’正在直

播：有上海交大医学图书馆、北京大学医学图书馆、中国科信所的报告。

弯曲的直线：谢谢王老师。可喜欢程焕文先生了。

木木贝：程教授似乎比以前瘦了不少。

学校馆员：谢谢王老师，这样在电脑上上方便多了。

图谋：期待更多成员参与后续分享。嘉宾致辞环节，信息量很大。

木木贝：一个图书馆好不好，看看馆长好不好就知道了——程焕文。

图谋：现在在播放深大图书馆宣传片。

酷暑狮子：不错，欣赏中。

图谋：方便截图成员，烦请帮截图分享。谢谢！这样的分享是很有益的。

陕科大高：这个智能立体书库很震撼。

图谋：会议报告环节。谢谢木木贝老师！

图谋：

陈馆长很支持圕人堂的进一步分享。会前我同陈馆长简单汇报了圕人堂的情

况。陈馆长给予了鼓励。圕人堂的核心价值在于圕人给力。受到诸多制约，

图谋所作所为，仅仅是贡献绵薄之力。群体的力量，粒米成箩，滴水成河。

十五年*：谢谢老师的分享。

木木贝：抱歉，请其他同仁接力，我要离开一会。

张*：

好的，我来。陈建龙，融入数字学术，塑造数据增值服务新优势。刘炜，AG

I时代数字学术的范式变革。

图谋：

接下来是刘炜馆长的报告。圕人堂建群以来，刘炜馆长给予了热情鼓励与帮

助。图谋认为，圕人堂很大程度上是对图书馆2.0的传承是发扬。

图谋：会议报告ppt在会议网站上会有分享。

张*：乔晓东，开放科学背景下数字学术信息服务新场景探讨。

低调：

下午两点直播：上海大学信管学院院长黄继忠教授：传扬中华文明，赋能信

息社会。
3.链接资源、分享推荐[2023-06-09]
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会议君：全国报刊索引机构版/图书情报丨《图书馆学刊》2023年选题指南

https://mp.weixin.qq.com/s/zsjKg_FVjPO1PzEdfBP56w。

木木贝：高教志/武大教授:现如今最严峻的问题是,城市和大学已经隔离了

https://mp.weixin.qq.com/s/xicehZ8L7la8wyHtz__wOw。

木木贝：

中国图书馆学会中国图书馆学会LSC/中国图书馆学会关于申报2023年中国图

书馆年会学术活动的通知

https://mp.weixin.qq.com/s/DWE3J9MpENUJrGY6cRmFpQ。

会议君：

全国报刊索引机构版/图书情报丨中国图书馆学会关于申报2023年中国图书

馆年会学术活动的通知

https://mp.weixin.qq.com/s/hBUUyOZWPYELDKCv39tSqg。

低调：原创张建春中国出版/张建春│深化全民阅读建设书香中国

https://mp.weixin.qq.com/s/yKEYuQYR-jAqrjnHJ8khJQ。

宋*：文化西藏/这十年|西藏公共文化建设持续为群众幸福生活添彩

https://mp.weixin.qq.com/s/kBGC0zE_FOEDhKfCjsNknA。

扬抄：李国新 图情招聘/李国新：文化和旅游公共服务融合发展的现状与前瞻

https://mp.weixin.qq.com/s/J4hpqPRCjg2ghXGAF3ccpQ。

图谋：

原创圕聚/参观西浦图书馆有感。https://mp.weixin.qq.com/s/xfVwdDGGhoS8J-

b4EzL8vQ。

扬抄：艺术与考古文博讲座/6.5-6.10艺术与考古文博讲座13场

https://mp.weixin.qq.com/s/4TSSWfDQ8W9nHt6SUH4KQA。

图谋：老衲曰：我国图书馆学研究中的‘学徒思维’现象

https://mp.weixin.qq.com/s/my_J2VHoVYTZeXbZJsHrlw。

查新检索：知情会/近期培训通知 https://mp.weixin.qq.com/s/5pzOmdZJd7e9hlR-

VLvfAw。https://mp.weixin.qq.com/s/5pzOmdZJd7e9hlR-VLvfAw。

图谋：沙枣树下说新语 奎林说/Libstar系统的效能评估功能

https://mp.weixin.qq.com/s/FJYCBRZMRK7a4Hzu4o_adQ。

图谋：

图书馆报/走进中国国家版本馆！https://mp.weixin.qq.com/s/OkmxrQNNORphv

Ey35rxHtg。

图谋：

图书馆报/畅想�畅读|刘绍荣荐书《科技与和平》https://mp.weixin.qq.com/s
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/8zK2UAwiHFfjR82CdAi4-Q。

低调：原创 彭斐章 国家图书馆出版社/世纪学人彭斐章 | 参加1951年高考

https://mp.weixin.qq.com/s/gIpnHXd7UbHXPvwd_gI9Nw。

雨后彩虹：关于专利业务办理系统正式开通的通知

https://www.cnipa.gov.cn/art/2023/1/10/art_3125_181359.html。

雨后彩虹：新芝学术 奎林说 / 人文社科类论文越来越难发了

https://mp.weixin.qq.com/s/72SLtS6V-bO4p3dWJfxVTA。

会议君：全国报刊索引机构版 /

角逐2023年全球公共图书馆奖，上海图书馆东馆获得提名

https://mp.weixin.qq.com/s/C2kx6FhkuxPX7Lv4EH59eg。

biochem：知识分子 / 寻找胡先骕

https://mp.weixin.qq.com/s/I0UMymPBGN28fp1t46AvdA。

biochem：@biochem 这是一个寻找的故事。《胡先骕全集》正式面世，让这

个陌生的名字出现在年轻人面前。而当我们重新讲起胡先骕的故事，会发现

在某种意义上他从未消逝过。比如水杉，作为与猛犸象同期生存的古老生物

，它一度走向了濒临灭绝，又被这位植物学家找到，重新走向了新的长生。

胡先骕（1894—1968），中国植物学奠基人，是中国近代科学史上举足轻重

的人物。毛泽东曾经评价他是’中国生物学界的老祖宗’。胡先骕也同时是

中国现代文学史上的重要人物，是以‘昌明国粹，融化新知‘为主旨的学衡

派的骨干，被誉为中国现代文学批评的开创者。前期打下的基础加上后来陆

续找到的拼图块，最终于2023年5月出版的《胡先骕全集》达到了19卷，近130

0万字。字数的多少倒在其次，胡晓江更加震惊的是胡先骕涉足的领域之宽广

。‘可以几无悬念地说，世上没有任何一个读者能够读懂《全集》中所有的

文字，再专业的植物学家，再渊博的文史学家，也必定会在《全集》中遇到

自己看不懂的内容。’胡晓江在全集的前言中如是说。

中原劲草：@biochem 学衡的研究阵地似乎是在南京，云岭大地更关注的是边

疆和民族以及云南人物。

biochem：

胡先骕很小就被称作‘神童’，他五岁能解《论语》，七岁能诗，15岁考取

京师大学堂预科，18岁考取了公费留洋，去美国加州大学念农学，后来专攻

植物学。从美国发现的材料里，胡晓江发现，胡先骕已经表现出了后来成为

‘胡先骕特色’的文理双全。在应对繁重的化学、土壤、拉丁文、植物、昆

虫等课业的同时，胡先骕还读了几百本英文小说，写了大量古体诗词去发表

在诗词刊物上。他毕业时获得了植物学专业的荣誉学生称号，也奠定了日后
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《学衡》论战中展示的西方文学基础。同样在美国拿到博士学位的胡晓江，

不知道胡先骕怎么做到这些，只能认为那是‘天才的世界，别人不懂’。胡

先骕是第一个命名植物新属（秤锤树属）和新科（鞘柄木科）的中国人，他

在哈佛大学的博士论文《中国植物志属》首次系统梳理了中国的植物谱系，

为后续几十年的中国植物研究打下了基础。最为世人所熟知的，就是他在194

8年与郑万钧鉴定命名的被学界认为灭绝已久的‘活化石’水杉，轰动了世界

。关于秤锤树属，学习强国挑战答题中有这道题。

中原劲草：

不是学生物的，但对这个名字很熟悉，民国时期的学人研究有些则是因为档

案文献的缺失，有些则是因为种种顾虑不好言说，所以最好的办法就是一些

当事人在生前能留下点声音或文字，不然就只能是任由刘文典踢凯申公的谬

种故事流传了。

浙药职陈：@biochem 谢谢教授分享，已经在拜读！。

低调：编辑部 竞争情报资讯 / 百家谭 | 多领域专家关于ChatGPT的讨论

https://mp.weixin.qq.com/s/7grUB8Rpq6Nz-FnFCRt2Cg。

雨过天晴：

王波老师转轨从事古籍工作后，发起、监制了三个介绍北京大学图书馆馆藏

珍品、弘扬优秀传统文化的短视频，分别是：杨楠楠老师讲解《庚辰本〈红

楼梦》，见 https://www.bilibili.com/video/BV1ju4y1Z7UX/?spm_id_from=333.337.

search-card.all.click&vd_source=9b599cc0ae5065d022c702422126804a。杨楠楠老

师讲解《这个‘鞋样’不一般》，见 https://www.bilibili.com/video/BV1Z8411o7

vS/?spm_id_from=333.337.search-card.all.click&vd_source=9b599cc0ae5065d022c70

2422126804a。杨芬老师吟诵《诗经�小雅�鹿鸣》，见 https://www.bilibili.co

m/video/BV15L411i7JG/?spm_id_from=333.337.search-

card.all.click&vd_source=9b599cc0ae5065d022c702422126804a。正在参加 CASHL

知识发现短视频大赛。欢迎欣赏、点赞、评论、转发。

图穷：图书馆员如何做好科研选题与论文写作

https://k.cnki.net/courseLive/23703。

图穷：

国家民委全国少数民族古籍整理研究室向国家图书馆捐赠少数民族古籍整理

研究出版成果 https://mp.weixin.qq.com/s/G1bISpbt0uK0ypokDYrAfw。

图谋：@全体成员 纪念北京大学图书馆建馆125周年�图书馆引领的信息文化

国际研讨会征文通知. http://zhengwen125.lib.pku.edu.cn/ 北京大学图书馆将于20

23年10月下旬举办‘纪念北京大学图书馆建馆125周年�图书馆引领的信息文
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化国际研讨会’。本次研讨会将围绕与主题有关的最新研究成果、实践经验

以及发展趋势进行主题发言、大会交流和专题讨论。截稿日期：2023年9月1

日。征文主题：图书馆引领的信息文化建设。分主题：图书馆在信息化生态

建设中的引领作用；信息文化的培育与传播；以人为本的图书馆管理与服务

创新；信息资源深度揭示和融合组织的实践成效；数智时代‘人-机-

信’关系的融合发展。
4.高校职称评聘面面观[2023-06-23]

天空：

各位同行，请问在高校图书馆只能部门主任或馆长才可以评正高(研究馆员）

吗？无行政职务的不能评，对吗？

图谋：

关于职称问题，当前基本算是各机构内部的‘家务事’，需要结合自身实际

，以自身所在机构的相关政策为主。

天空：大部分高校是不是存在这种情况呢？

图谋：

职称方面的话题，是圕人堂的热门话题之一。从理论来说，应该是不存在。

没有哪个地方的相关政策文件会这么说。

天空：

大部分高校存在在高校图书馆只能部门主任或馆长才可以评正高(研究馆员）

，无行政职务的不能评这种情况，对吧？从实际情况说，这类规则存在，对

吧？

图谋：

不是不能评，而是是否能胜出？国内‘高校图书馆’的实际可以说是千差万

别的。各家的情况，各不相同。

低调：没有正高的馆多了去了。

图谋：

信息来源：http://www.scal.edu.cn/sites/default/files/attachment/tjpg/2021%E5%B9

%B4%E9%AB%98%E6%A0%A1%E5%9B%BE%E4%B9%A6%E9%A6%86%E5%8F

%91%E5%B1%95%E6%8A%A5%E5%91%8A_0.pdf。

�绿豆�：群主信息检索能力真是强。

天空：馆长很多是某个专业的教授，不是研究馆员。

�绿豆�：表格没说是研究馆员，说的是正高，教授算正高吧。

天空：
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虽然馆长是教授(某个学院的教授)，但他的正高职称不占图书资料系列的正

高名额吧。

图谋：

‘2021年1373所高校图书馆在编职工人数统计表’，人数最多302人，超过30

人的456所，低于10人（294所）。http://www.scal.edu.cn/sites/default/files/attach

ment/tjpg/2021%E5%B9%B41373%E6%89%80%E9%AB%98%E6%A0%A1%E5%9B

%BE%E4%B9%A6%E9%A6%86%E5%9C%A8%E7%BC%96%E8%81%8C%E5%B7

%A5%E4%BA%BA%E6%95%B0%E7%BB%9F%E8%AE%A1%E8%A1%A8_0.pdf

。

图谋：

各家各户的情况是不同，甚至大不同的。陈建龙，邵燕，刘万国，张璐，李

峰 . 高校图书馆馆员队伍建设指南针报告[J].大学图书馆学报,2023,41(01):28-36.

此次调查重点分析本科院校图书馆馆员队伍建设情况，共收到1021份本科院

校图书馆问卷(下文中使用的高校图书馆均指本科院校图书馆)。问卷内各项

统计数据截至2022年10月31日。按照上述划分，本次收到的1021份问卷中，一

流高校馆141家，其他公立高校馆685家，两类合计占公立本科院校总数(849家

)的97.3%,民办高校馆193家，中外合作办学高校馆2家。

书小弟：情况差异很大，没有可比性。

图谋：

不是图谋的检索能力强，是因为相关话题，已有较为系统深入的研究。1008

家本科院校图书馆，过去5年间累计新增正高职称馆员460位，平均每年新增9

2位正高。

天空：

哎呀，要是研究研究哪些高校明确没有图书资料系列研究馆员、副研究馆员

方面职称就好了，有的话名额多少个？

哈哈一笑：

很多高校的图书馆员评上副高就认为船到码头车到站了，不会再做晋升的努

力了，认为希望不大，不值得努力。等真有机会了却拿不出有说服力的成绩

，只能感慨。

图谋：

还有一种情况。有些机构可能是评聘分开的。也就是有正高职称，不见得有

正高待遇。通常情况下，因各自所处的环境不一样，各自结合实际做出于自

身有益的选择。

peaceful：@哈哈一笑 正高还是很难的呀，课题就很难了。
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Sunny：

在去年的一个有关图书馆员职业内涵建设的培训会上，沈阳师范大学的馆长

注重培养馆员，送出去读博，所以他们学校的正高就多，真心羡慕有这样的

馆长。

颖：我馆评副高还要参加省里业绩鉴定，越来越难。

番茄：副高本来就是省里评审啊，只不过连校门都出不去。

动感豌豆：要敢于坐冷板凳，厚积薄发，不要为了利益把自己搞得太累了。

cpulib*：

正高统计没有把在图书馆系列单独列出来，弄不好几个正高都是非图书馆系

列。

哈哈一笑：图书馆员评正高确实比较难。编制数量有限。

图谋：编制数量是一方面，还有一个方面是认可度的问题。

雨过天晴：@天空 没听说过这样的规定，我觉得，这是不合理甚至可笑的规

定。不用想职称，做好自己的工作，一步步往前走，哪天够评审条件了就去

申报，能不能评上，能不能聘上，顺其自然。

颖：@天空 我这只有副研究馆员的，这都够不到，就没要研究馆员的。副研

究馆员还有省级社科课题前三结项。一篇核心，两篇省级图情专业论文。刚

才的是业绩鉴定满足其中一条，要答辩通过才能行。

天空：是江苏省滴吗？

颖：海南的。

天空：公共馆和高校馆的馆员评职称的文件都一样吗？

颖：应该都一样的。我们不在学校评，是文旅厅评。

桃花源*：

就像高考一样，分数是公平的。取消核心期刊和课题要求，很多普通馆员更

拼不过人家。

颖：论文还可以两篇核心，或一本超过十万字的书。

云淡风轻：一直脚踏实地，所以也不知道站在高处的人怎么想。

雲飛揚：@弯曲的直线 我也许是个例外，我把图书馆当成一个能量场，很多

需要帮助的人聚集到这里，我尽可能地帮助出现在我身边的人，即使他们没

有主动求助，我也能敏锐捕捉到他们的状态，所以我帮助过离家出走的流浪

儿童、徘徊迷茫的无业者、精神状态有问题的等等众生，图书馆工作二十年

里收获满满的，但是我没有在乎没有职称、工资最低、同事排斥等黑暗的职

场环境，我把这一切当成修炼，当成厚德的修炼场。这算不算与修养有关系

呢？也许因为我在公共图书馆，与高校图书馆不同。
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biochem：@雲飛揚 努力工作没错，职称还是尽可能要整上去。

麦子：@图谋 不过，现在的哈佛燕京是个空架子了，人也少多了，因为很多

功能都集中到了总馆。

韩*：

郑炯文先生在这篇文章中说：‘在过去的１５－２０年里,许多高校新建的图

书馆大楼的规模已超过哈佛大学.今天,中国高校的图书馆尚需改进的是管理制

度和专业技能,而能否做到进一步的发展则取决于年轻一代的图书馆员.’。

麦子：@弯曲的直线 这么说也可以，不过薪酬其实更是社会对这个职业在制

度上的尊重和认可。@韩红 这话当然有道理，他是个直率和干练的人。能用

钱解决的事情都不是大事。另外，图书馆说到底是一个有图书馆员的建筑，

否则就是一个仓库加自习空间。我其实是最烦这类尊重和认可的说法，这就

是反应现实的无奈和自我安慰，因为在现实中是既没有尊重认可更没有薪酬

的鼓励。所以，与其要以弱势群体的态势苦求人们的尊重认可，还不如直接

要提高薪酬。

清：@麦子 提高薪酬太难了。

麦子：@清

我知道，我只是想指出其实最实质的尊重和认可其实就是薪酬。@雲飛揚 可

能算是，也可以说所谓的职业精神。后者国内很少说，可能是大多数人缺乏

这点，所以一旦有了就变成了某种精神和道德的升华。

清：@麦子 是啊，职称职务提升很难的，各种因素。
5.职称评审定级标准[2023-06-30]

tulinyyd：

各位老师打扰了，我是中国传媒大学图书馆的，想问问各位在图书馆工作的

老师，你们学校从专业技术7级升到6级，要求评上副研究馆员满几年，谢谢

！

图谋：

这方面的政策是自己所在环境决定的。其它馆的情况，参考意义微乎其微。

因为各自的校情、馆情不同。

雨过天晴：@tulinyyd 我们馆三年就可以。

雨过天晴：@tulinyyd

聘上，不是评上满3年，这几年因为指标的问题，评上了不一定能聘上。

hero8151：

岗位聘任晋级不只是聘满多少年的问题，一般还得满足学校规定的一系列条
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件，如课题、论文、获奖等等。

雨过天晴：@hero8151 我们学校没有要求，基本就是论资排辈。

hero8151：@雨过天晴 那你们比较幸福。

雨过天晴：@hero8151 年纪大的优先。对于年纪大的同志，挺幸福。

tulinyyd：

谢谢各位老师，我们学校要求首先要满足年限，然后再看其他条件。

hero8151：关于年限问题，我们学校对博士与非博士的要求还不一样。

图漾：@hero8151 这就是图书馆第二个主要矛盾：图书馆事业发展和图书馆领

导个人发展之间的矛盾。如果你是一个领导，这个晋级标准如何定？从事业

发展的角度，应该鼓励那些业绩好、成果多的人晋级。但这样的话，实际上

群众意见会很大，从讨好群众做个群众拥戴的好馆长的角度来说，论资排辈

最稳妥。

雨过天晴：@hero8151 我们馆没有博士，硕士都还只是中级，初级职称，所以

，年限很简单，就是看评上副高的时间，同一年评上的年纪大的优先。

hero8151：我们是全校统一要求。

hero8151：所以教辅人员晋级比较难。

雨过天晴：

我们学校，非教师系列和教师系列的要求不一样，当然，待遇也不一样。

tulinyyd：@hero8151 老师，方便告诉您是哪个学校吗？谢谢！

hero8151：

普通地方本科。我们的晋级名额不是馆里决定的，是全校范围内PK。

扬抄：@图漾 定好晋升规则就不会有什么意见。关键是能力不够定不出来。

还不如就论资排辈，反倒是都乐于接受。

hero8151：

门槛定得高一点似乎会更好；门槛太低，容易引发各种问题与矛盾。

图漾：@扬抄 没有那么简单。就拿评优来说，现在基本上是平均主义，只要

不太差，总有机会评上的，而特别优秀的，也不会年年优秀。如果真按贡献

来评，下面人会造反的。

扬抄：@图漾 评优就是轮流坐庄。

扬抄：谁今年评职称谁优。

雨过天晴：@扬抄 嗯，前几年我有点想不通，现在想通了，论资排辈老同志

先上也可以，毕竟人家错过了就没有机会了，人都会老的，尊老是中华民族

的好传统。

图漾：
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其他的也是同样道理，绝大数人是平庸的，你把晋升标准订的很高，多数人

是反对的。

扬抄：老同志上不要紧，没多久退休了就把名额空出来了。

雨过天晴：@扬抄 轮流已经不错了，很多时候有的人是优秀专业户，恨不得

年年都有，论资排辈和优秀比起来，反而更公平。

扬抄：弄个30岁的上高级，他得当35年才能空出名额。

雨过天晴：@扬抄 是的。这样，普通人反而更有盼头，如果按照优秀，不会

搞关系的恐怕到退休都没有机会上升。

雨过天晴：

什么优秀啊！绝大多数时候，就是看谁会搞关系，谁是领导心腹。

扬抄：@雨过天晴 偏离主题了有点。

雨过天晴：@扬抄 闲聊天呗，想哪说哪。

扬抄：这话题说着说着就容易吐槽，容易心情焦虑。

boner：事实如此。

扬抄：@雨过天晴 年年优秀是好事吗我不觉得，木秀于林风必摧之，容易成

为众矢之的。有时候机会让渡一些给别人反倒是对自己更有利。

雨过天晴：@扬抄 其实是这个道理，塞翁失马焉知祸福。

弯曲的直线：@扬抄 有些人年年拿，就会觉得自己很优秀，但大多都是些粑

粑。骨头酥了，好处多多。

扬抄：@弯曲的* 罪莫大于可欲，祸莫大于不知足。

骑鹿踏雪：@扬抄 这算是良心操作了。

弯曲的直线：

大部分馆里，我估计三分之二以上的先进都被管理人员拿走了吧。

扬抄：

我们这是按照部门人数，乘以比率确定每个部门的名额。这样各家都有机会

。

远归：菩提本无树，明镜亦非台，本来无一物，何处惹尘埃。

雨过天晴：@扬抄 我们也是的。然后，还有一两个灵活指标。
6.圕人堂资深退群引热议[2023-08-18]

申扎小图：

我最近关注圕人堂的聊天记录，有前辈退群了。我想圕人堂变的更好了，就

会吸引更多的人回来。我从圕人堂退了好几次，还是进来了，最近一次在群

里呆了好长时间，有善意的话温暖人心，也有谆谆教诲，还有诛心之论。我
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也变了，从以前的肆无忌惮，到现在的沉着冷静。不过，现在仍怀着对图书

馆事业的热爱。我也思考自己是否弃医从文，时而想安于现状留在申扎，时

而想考研追求理想。在圕人堂我大有益处，得以安慰和倾诉。我也思考着，

如何给圕人堂带来更好的内容，让圕人堂更好！

biochem：

圕人堂‘突出贡献奖’获得者概况：（1）麦子（美国加州、高校图书馆）；

（2）gaozy（浙江宁波、高校图书馆）；（3）广州书童（广东广州、公共图

书馆）；（4）印度阿三（广东深圳、公共图书馆）；（5）广东小肥羊（广

东广州、高校图书馆）；（6）Lee（贵州贵阳、高校图书馆）；（7）海边（

辽宁大连、高校图书馆）；（8）扣肉（北京、高校图书馆）；（9）沈奎林

（江苏南京、高校图书馆）；（10）刘建平（上海、高校图书馆）。曾经的

‘突出贡献奖’获得者要么退群，要么不再发言，或几乎不再发言⋯⋯。今

天本群特别冷清。

图谋：

退群成员，尊重退群成员的选择。2017年评选出的那批成员，情况有多种。

比如有的高升了、有的退休了、有的离开图书馆了、有的休假中⋯⋯。圕人

堂自2014年建群至今，今年是第十个暑假，每年暑假期间，原本就是相对冷

清的时段，待开学后会好一些。受到诸多制约，当前图谋确实没有什么好办

法，能够使得圕人堂更好地运转起来。尽管如此，还确实是如刘主编所说的 

‘行动上继续努力，态度上顺其自然’。圕人堂志愿者（包括图谋在内），

仍在继续努力。圕人堂是一群（或者说一批）圕人经过十年努力建构的网络

社群，期待诸位成员共同呵护、共同给力，努力让圕人堂更加有趣有味力量

，各取所需，各有所获，各美其美，美美与共。

图谋：圕人堂QQ群规范（修订版）. https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1191

529.html圕人堂QQ群常见问题（FAQ）解答. http://blog.sciencenet.cn/blog-2136

46-854752.html。群成员的交流与分享在群规范框架内进行就好。

天天：@biochem 扣肉和刘建平偶尔还上来说几句。辩证的看，他们不发言了

我们就有机会了。新旧更迭，后浪翻涌，这是客观规律。

申扎小图：

实践证明，言多必失，多听少说最好。看了上周周迅，收录了我的两次发言

，一次是图书泡水，一次是样本书库。周迅可以衡量我对圕人堂的贡献。

天天：@申扎小图 我没看过周讯，不是不尊重张芸老师和群主工作，而是时

间太少了。每天工作很多也很累，工作结束后在群里和一条战线的大家聊一

聊当天工作的所见即所得，有倾诉有感悟有‘分享’，人一下子就放松了，
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这是精神上的，不是肉体上的。聊完就止，绝无他念。

申扎小图：发言符合群规范就行。

叮咚：

能把不同层次、不同观点的人聚在一起讨论问题本来就非常不容易，现实中

更是如此。不能指望讨论的都是阳春白雪，还有下里巴人。有些初级问题总

是被讨论来讨论去，也许是因为始终没有太完美的解决方法，也许是图书馆

又注入了新鲜血液问题有些稚嫩，也许这些问题才是普通馆员关注的日常。

这些问题看的多了，确实挺没意思，但是基础馆员自己每天也在忍受这些没

意思的话题，因为读者也总在一遍遍的遇到并且询问那些简单、重复的问题

⋯⋯就是这么具有戏剧性。

chris：最近刚转入西编，刚检索LCC时发现这个群，希望有机会学习交流。

图谋：

圕人堂将圕人团聚一堂。圕人堂QQ群（群号：311173426）是图书馆及图书

馆学相关人员的交流群，其愿景（VISION）是：圕结就是力量！其定位（MI

SSION）是：专业讨论、行业交流、信息共享、资源、人脉。圕人堂圕结一

切可以圕聚的力量。圕人堂堂风：贴近现实，关照现实，联系理论，旨在实

践。

《圕人堂周讯》综述 ‘圕人堂’ QQ群一周交流信息，对 ‘圕人堂’ 全体成

员公开（通过QQ群邮件推送），同时亦对社会公开（当前主要通过科学网图

谋博客 ‘圕人堂’ 专题公开）。受到诸多制约，圕人堂的实践与探索，确实

存在许多不尽人意的地方，但亦有一些可取之处。圕人堂服务体系的资源与

服务，有不少是值得关注与利用的。比如一些常见问题，可以直接检索‘圕

人堂QQ群知识库’（http://tuan.pub/）获得答案或参考答案。圕人堂鼓励成

员在大窗交流与讨论基础上，进一步分众分类进行交流。早期，效果是挺好

的，近期要差不少（网络社群本身受到很多制约，QQ功能也在不断调整，好

些功能下线了。比如早些年，成员之间可以自行自由交流、另组小群⋯⋯）

。

中原劲草：@图漾 谢涛来过本群，他说了没有两句就和一些人发生了观点争

执，他就果断退群了，就是一晚游，翻看群记录应该是有记忆的。在编目群

他原来一直在，也是与一些新加群的有认识差异，他退了编目群中的一个。

大家可以有认知差异，求同存异，但不要上纲上线，毕竟每个人的认知是有

知识储备和时间长短差异的。真理永远不会只掌握在一个人那里，集思广益

、转益多师。

图谋：
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这样形成一个个讨论议题或专题，彼此可以更好地受益。圕人堂群，表面上

看不出有啥，实际上真的是 ‘藏龙卧虎’ 。图谋这么些年，可以说是在想方

设法提供一个草根性的平台或舞台，一方面助力生龙活虎、龙腾虎跃，一方

面助力龙吟虎啸、潜龙伏龙（养精蓄锐、虎变龙蒸）。

扣肉：张老师已经调往其它部门，还在关心图书馆工作，也不容易。

图谋：上周，8月9日全天 圕人堂深度 ‘转播' 了第四届

'城市图书馆学术论坛’ 信息。《圕人堂周讯》中有 ‘彩蛋’ （全天会议回

放地址）。扣肉老师的发言，我想到的是:咱们圕人有力量！种种原因，力量

未能较好地形成合力。张丹东先生搭建了多个圕主题平台，做了不少有益的

事情，背后需要付出许多，难能可贵！这些年，图谋试图做一些 ‘连接’

工作。微努力，成效不显。

雨过天晴：@图谋 已经很棒了。

图谋：

关于利用圕人堂开展调查研究，有的成员将希望全部寄托在图谋身上。这样

做是不靠谱的。这方面的事情需要自己做，我不适合介入。图谋通常情况下

是且仅是尽份绵薄之力，比如我自己正好是调查对象之一且正好有时间填写

，愿意也乐意完成一份。

弯曲的直线：

有一个地方，它的名字叫‘圕人堂’。静静的，我来了，沉浸其中......这里是

信息、知识、思想的汇聚地，在这里，我们争论、激辩，热烈讨论图书馆的

方方面面；在这里，我们学习、提高，为了热爱的工作；在这里，总有人默

默地做着贡献，为了我们挚爱的精神家园。

弯曲的直线：文笔太差，写不出圕人堂的核心价值和意义。

biochem：@弯曲的直线 这么好的精神家园，咋退群呢？

雨过天晴：@biochem 旧的不去新的不来，后浪推前浪。

雨过天晴：

我觉得，QQ群和任何地方一样，都是有新陈代谢的。就好像图书馆工作，55

岁，或者60岁就该退休了，腾出岗位给年轻人。其实，如果百分之八九十都

是老年人，群里的老人在说话，这个QQ群也就没有活力，没有前途了。在圕

人堂里，期待看见更多的新面孔发言，期待听见图书情报专业新人的声音。

弯曲的直线：@biochem

即便有人退群了，也是带着收获离开，他仍然会回忆在此的经历。

雨过天晴：@biochem 范老师，我们这个年纪，应该是已经看透很多事情了，

比如缘来缘去人聚人散，这不是生活里正常的现象吗？又何必念念不忘耿耿
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于怀？

biochem：等我感觉自己不行了，我再退群。

雨过天晴：

和圕人堂有缘分，愿意惜缘的人自然会一直留在这里；缘分尽了，或者不在

乎圕人堂的人，走了就走了吧！

雨过天晴：@biochem 顺其自然吧。

图谋：

关于圕人堂的讨论，挺好。稍作点补充。圕人堂QQ群规范（修订版）.

https://blog.sciencenet.cn/blog-213646-1191529.html。圕人堂QQ群规范‘成员’

中有一条 ‘成员退群自由，退群之后欢迎重新加群。’。这一条，很大程度

上可以理解为 ‘随缘’ 或 ‘顺其自然’ 。有需要，留下。觉得无需要或没

必要，离开，离开后想回来，随时欢迎回来（只要是在群规范框架内就好）

。成员离开，也并不代表与圕人堂缘分已尽。以我自身了解到的情况为例，

有部分成员离开圕人堂QQ群之后，实际上仍在持续关注科学网图谋博客、圕

人堂微信公众号的信息。通过圕人堂结识的成员之间，仍然是好友（并不因

为离开圕人堂群便结束）。圕人堂建群至今，已有10年。10年之间，许多成

员的角色发生了不小的变化。比如有的是图情领域在读学子，工作之后去了

其它领域；有的曾经在图情领域工作，后来去了其它领域（有的若干年后重

回图情领域）；有的退休了，兴趣转移了⋯⋯。对退群成员的怀念或感念，

也是人之常情。尤其是志趣相投且没有单独加好友（微信、QQ等方式），这

种情形可能会更突出。

wjew：‘随缘’或‘顺其自然’。好久没冒泡，出来透口气。

申扎小图：

如果群聊乏味无趣，吸引不了人，自然有人退群，打铁还需自身硬！栽得梧

桐树，引来金凤凰。关于微信阅读的讨论就是一个成功的案例，讨论氛围少

一些对抗，多一些包容最好。
7.阅读与阅读疗法[2023-08-18]

申扎小图：我推荐王波老师的《阅读疗法》。

千由子：

前几天有群友讨论阅读疗法，今看到以下研究现状，分享给大家：阅读疗法

（Bibliotherapy）在1916年于《大西洋月刊》中首次被提出。通过中国知识资

源总库（CNKI）和WebofScience核心合集两个中外数据库的发现，近年来国

内外有关阅读疗法的研究稳步增长。
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国内阅读疗愈研究者以高校图书馆员为主体，国内著名阅读疗法研究者王波

于2010年发表的《阅读疗法理论和实践的新进展》中介绍了对阅读疗愈研究

最具专业性的三个团队，国内阅读疗愈研究与医学研究联系紧密，相应的医

学类的高校图书馆研究和实践成果也最为丰富，例如泰山医学院图书馆宫梅

玲团队，成立了大学生阅读疗法研究团队，基于大学生心理健康开展了多项

调查研究，最早申报了阅读疗法相关研究课题，是国家社科基金优秀结题项

目，开展了大量关于阅读疗法应用的实证研究，取得了丰硕成果。

国外对于阅读疗法的研究则主要和神经学、心理学、普通内科等相关领域相

结合。阅读疗愈的方式在工作中被临床医生、心理咨询师、心理医生、图书

馆员、教师和社会工作者广泛使用，同时阅读疗愈方式也被公共部门使用，

比如英国的公共图书馆尝试为读者提供非临床的社区空间、提供健康知识服

务、关注弱势群体、自助获取图书馆资源、开展公共卫生宣传活动、组织读

书会等活动，更进一步的还与当地卫生部门合作组织开展了‘阅读疗愈处方

图书’（Reading Well Books on Prescription）项目，这是在阅读疗愈领域跨部

门合作的先进案例之一，是重要的阅读疗愈时间尝试。在国际图联网站上我

们可以看到中欧2020年阅读疗法项目，其中包括来自奥地利，捷克共和国，

克罗地亚，斯洛伐克，匈牙利，波兰，斯洛文尼亚，来自德国的8个州，来自

意大利的9个地区的所有青年图书馆员，此阅读疗愈项目内容涵盖了建立阅读

疗法数据库、职业指导、书目咨询、培训和监督指导等多项活动。由此可见

，在国外以公共图书馆为主导的阅读疗愈已被普遍投入实践。

图谋：武夷山.阅读与美国人的文化焦虑.

https://blog.sciencenet.cn/blog-1557-1398746.html 美国芝加哥大学出版社出版了

芝加哥大学历史学教授AdrianJohns（阿德里安�约翰斯）的著作The Science of

Reading：Information，Media & Mind in Modern America（本文作者译为‘阅

读学：现代美国的信息、媒体与精神’）。在美国，阅读学从问世起就与美

国人的文化焦虑纠缠在一起。科学是会随时代发生变化的，现在的阅读学与

过去的阅读学已经大异其趣。现如今，大脑活动都能被扫描记录下来，但阅

读过程似乎仍是难以测度的。阅读学任重道远。

雨过天晴：@申扎小图 建议看一些认知行为疗法方面的书籍，这对于你理解

阅读疗法会有帮助。首先从心理学、医学的角度展开思考，再结合图书馆学

的阅读辅导与书目推荐的相关内容进行理论性专业解析。确定一定的对症书

目后在实践中运用，医院是个好的应用场景，加油！

申扎小图：

课题名称：阅读疗法对住院病人的影响。对医院来说，档案，病案，图书，
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资料应该集中保管，可以让病案科统一管理，适当对读者开放。这是阅读疗

法的前提。医院买的医学书，卫健委下发公开的文件，疾病健康教育的资料

，还有有益身心健康的，让人放松的影视，都可以作为阅读疗法的素材。阅

读疗法可以把视听加进去。

挂机中：还有叫数字疗法的。包括视频音乐游戏都可以作为处方。

雨过天晴：@图情后学 如果对阅读疗法不了解，建议您查找一下相关文献。

事实上，医院本来就是阅读疗法的重要研究场所，国内外有大量医护人员在

进行这方面的工作，成果很多。原来看见过群里对于阅读疗法有一些莫名其

妙的讨论，最开始我还愿意科普一下，后来感觉疲惫，对于不懂装懂的言论

也许QQ群里并不是好的讨论场所。建议不了解阅读疗法的朋友看一下相关文

献，有了最基本的常识后再发表意见。望文生义，自以为是，这好像不是图

书资料专业人员的基本素质，好歹我们也是专业技术岗位，最起码的科研精

神还是要讲的吧！这里就不说了，打扰大家了，欢迎对阅读疗法感兴趣的朋

友进行相关思考和实践。

弯曲的直线：

情绪、心态这种精神层面的东西，对患者的健康有一定的影响。阅读可以转

移患者对其疾病不安、恐惧的注意力，通过阅读也有可能自行找到精神调适

的方式配合医生治疗。一个喜欢阅读的患者在那些不喜欢阅读的读者面前，

可能会有更强的心理优势，这种优势会让他（她）更自信一点，越自信越快

乐。

图情后学：@雨过天晴

我相信应该存在各种心理疾病的替代性治疗，其中包括阅读治疗。

书香：@雨过天晴

在医院搞这个没意思，还不如搞个营养食疗，比阅读疗强太多。@申扎小图

住院了，休养生息加食疗合适，住院又不是失恋离异。

清：不知道大家是不是一样的，心情不好啥事都不想干？

图情后学：

阅读肯定有其作用，就心理疾病而言，大概不具备临床意义，刚才google

scholar 翻了几页，阅读疗法对象似乎以其他重症患者心理辅导、青少年问题

、职业培训居多。当然我现在的了解还不全面。
8.图书馆评职称发文及对应的待遇[2023-08-18]

白豕：图书馆的 c 刊太难发了。

雨后彩虹：老师反映所有的社科 c 刊都不好发，因为现在电子版多。以前我
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们期刊室1000+杂志，现在我都不敢说。

闽农林李：@雨后彩虹

我们的纸质期刊也少了，确实受到电子期刊冲击非常大。

白豕：没有 c 刊学校评审都过不去。

海上生*：我们副高三篇 c

起步，少一篇都评不了职称，正好都不行，最好四篇。

白豕：去年的政策是2C+3省级课题。今年还不晓得，刚让报。

海上生*：

所以大家评职称真的是越来越难，尤其是近一两年很多大牛转国内发文，就

那么几个C，一期除去邀稿和大牛带课题的，只剩下三四篇，简直是千军万

马过独木桥。我们是3C+至少一个校级课题，不过想要稳妥评下来，最好是

是4C+省级，否则看运气。

闽农林李：@雨后彩虹 看单位认不认，以前是承认的——前提必须是图书馆

方向。现在肯定都要求CN号了。

白豕：现在论文又没有捷径。

弯曲的直线：可以聊聊职称高低和绩效高低的关系。

希达：

职称和绩效好像关系不大，跟退休工资关系比较大，不知道是不是这么个普

遍现象。

Sunny：@弯曲的直线 我们学校的绩效跟职称关系比较大。

雨后彩虹：为什么要评职称？！因为工资、绩效和退休工资！

白豕：@希达 很大，职称高绩效积点高。

希达：嗯，各有各的情况。

图谋：

‘鸵鸟心态’是一种逃避现实的心理，也是一种不敢面对问题的懦弱行为。

心理学通过研究发现，现代人面对压力大多会采取回避态度，明知问题即将

发生也不去想对策，结果只会使问题更趋复杂、更难处理。就像鸵鸟被逼得

走投无路时，就把头钻进沙子里。与‘鸵鸟心态’类似的说法即‘掩耳盗铃

’。遇到危险时，鸵鸟会把头埋入草堆里，以为自己眼睛看不见就是安全（

不过有说法认为这其实是种误解）。后来，心理学家将这种消极的心态称之

为‘鸵鸟心态’。https://baike.baidu.com/item/%E9%B8%B5%E9%B8%9F%E5%

BF%83%E6%80%81/944486?fr=ge_ala。

雨后彩虹：@图谋 谢谢！学习了。

图谋：
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鸵鸟行为，专家还没研究清楚。鸵鸟心态到底是啥心态，也许只有鸵鸟自己

知道。刚才有个加群申请，没有提供圕主题信息，我原打算输入

‘圕主题群’并拒掉，差点输为 ‘鸵鸟群’。当前有些话题，确实不大好聊

。真的是各有各的情况。不大好聊的也不是不能聊，就是需要动些脑筋，比

如选择合适的交流对象、选择合适的切入点⋯⋯。

白豕：对，有的问题聊深了，就成了所有行业的共性。

雨过天晴：@弯曲的直线 年终绩效分配时职称高的会多一点点。
9.图情会议、馆员招聘[2023-08-25]

图谋：会议通知丨2023年中国图书馆年会将于9月在郑州举办.

https://mp.weixin.qq.com/s/iD1_ZmZ0U8n7xPUau9ISDQ 2023年中国图书馆年会

将于9月15-16日在河南省郑州市举办。本届图书馆年会由文化和旅游部指导

，中国图书馆学会、郑州市人民政府共同主办，国家图书馆、河南省文化和

旅游厅协办。年会主题是‘滋养民族心灵、培育文化自信’，主要内容有开

闭幕活动、学术活动、展览会、图书馆人之夜活动等。其中，学术活动将紧

紧围绕年会主题，由主题论坛、学术分会场等共同组成。

图谋：会议通知丨第十四届全国知识组织与知识服务学术研讨会会议通知. htt

ps://mp.weixin.qq.com/s/FOcVJmqfE5z4oVPgNnXpJw。为推动新型信息环境下

的信息资源建设，构建面向未来的新理论、新方法体系，推进我国知识组织

与服务生态的不断完善，由中国科学技术信息研究所、国家图书馆、国家科

技图书文献中心和中国科学技术情报学会主办，南京大学信息管理学院承办

的‘第十四届全国知识组织与知识服务学术研讨会’拟于2023年10月16-18日

在南京召开，欢迎全国图书情报界及相关领域的专家学者参加。本次会议由

《数字图书馆论坛》编辑部协办。

会议君：

图书情报丨2023云冈文化遗产智慧数据与数字人文研究论坛本月大同举办 http

s://mp.weixin.qq.com/s/JSjNEm_fziBPHd8D2s24fg。本届论坛由云冈研究院与中

国古迹遗址保护协会数字遗产专委会、中国测绘学会文化遗产保护专业委员

会联合主办。论坛主题为‘携手构建文化遗产开放数据，大力促进数字人文

研究'。本届论坛将邀请国内外知名专家学者共同探讨文博界、图情界等文化

遗产机构的智慧数据建设与开放利用问题，分享数字人文研究领域最新的学

术思想与学术成果以推动中国文化遗产的数智数据更好地活化利用，促进人

文社科研究。

会议君：文化和旅游部公共服务司关于做好2023年中华传统晒书活动的通知
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https://mp.weixin.qq.com/s/iZkqeE00lpHjWuAGu_E8DA。

低调：漫谈浙刻本——藏书、版本、学术与艺术

时间：2023年8月25日晚20：00 地点：杭州南山书屋（南山路210号）

嘉宾：枊向春、陈谊。

图片由低调提供

图谋：

‘2023智慧图书馆建设与推广论坛’拟于9月21-23日举办。该论坛由图书馆报

、上海市图书馆学会主办，北京万方数据股份有限公司、新华万维国际文化

传媒（北京）有限公司承办。论坛主题为'数字赋能新时代图书馆高质量发展'

，届时将邀请图书馆界专家学者、公共馆、高校馆馆长出席。https://mp.weixi

n.qq.com/s/8BdjdwObF_QbWV5XEZ6WpA。

讲座分享：

档案系列讲座：面向单轨制的电子档案管理转型与进展时间：2023年8月25日

9：30-12：00主讲嘉宾：钱毅（中国人民大学教授、国家档案局全国首档案专

家、中国档案学会档案信息化委员会副主任、中国人民大学电子文件管理研

究中心执行主任、中国科学院深圳先进技术研究院档案顾问）

雨过天晴：

中国图书馆学会阅读推广委员会关于举办阅读与心理健康学术研讨会的通知

https://mp.weixin.qq.com/s/G0DKTt4SzLxxK7HPiR0a2w。
10.大家馆里的过刊是怎么处理的？[2023-09-15]

低调：

想问一下大家，你们馆放过期报纸的柜子/架子都长什么样子？方便的话拍照

参考一下。

Fed～：

请教大家一个问题，大家馆内过期的纸质期刊是怎么去处理或再利用的呢？

徽子：外刊装订上架。

迷图：@Fed～

过刊装订上架，外借（只针对教师），不对学生，学生只能进室阅览。

雨过天晴：@Fed～ 我们这几年已经基本不要了，年底装进麻袋，放进库房。

领导说，国有资产不敢处理，也搁不住再装订收藏了。

弯曲的直线：@低调 我们过期报纸装订后和过刊放在一起。目前过刊室无人

（老不在），拍不了照。

雨过天晴：@低调
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我们之前放过刊的就是普通书架，和流通部的放图书的书架一模一样。

弯曲的直线：我们也一样。

笙萧默：我们也是这样，放在书架上，可以借阅。

小雨：

请问一下大家馆里现在过刊还装订吗？不装订的话，过刊是怎么处理呢？

清：还在装订的。

小雨：谢谢呢！

刀锋战士：都在装，国有资产。

徽子：外文过刊还在装，中文的不装了。

图漾：@徽子 还订外文纸刊啊，那玩意猴贵的。

徽子：@图漾 跟数据库比起来是小巫见大巫了，一个爱斯维尔数据库就要300

多万元。我们馆每年文献资源建设费两千多万元。

清：@徽子 有钱馆。

陕科大*：@徽子 羡慕有钱的。

清：你们馆多少老师啊？

徽子：@清 这就有钱了我可以说我们馆在全国总经费排位在70-80位嘛？像中

山大学图书馆，每年的经费是上亿的。

Wade：

羡慕有经费的馆，我上班这个民办职校，对图书馆建设只以达标为目的，多

的基本舍不得投入。

徽子：@清 核定编制90多，在编老师70余。这几年学校控制进人，外来的博

士优先给学院，图书馆分不到。

陕科大*：@徽子 比上不足比下有余啊。

清：不止一个馆吧。

图漾：@徽子 爱思唯尔虽然几百万，可里面几千种刊，你那纸刊一种就多少

钱。最重要的是，外文纸刊现在有人看吗？

徽子：您说的对。所以现在外文纸刊砍的很厉害。纸转电。

图漾：当然通俗性的纸刊比如新闻周刊、经济学家可能会有人看。

徽子：高峰期我馆外文纸刊有1000多种，现在估计就十分之一吧。@图漾

都是学术类的刊物。

图漾：外文纸刊存在的唯一作用就是告诉你期刊数据库有多么划算。

徽子：

但是期刊数据库也有问题，它不是实体馆藏，停订了可能资源就全无。

陕科大*：这就牵扯到数据的长期保存。
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图漾：

都什么年代了还搞实体馆藏这种思维。就像地主老财非要把金条埋起来才放

心。我敢说，即使哪天数据库停订了，老师也不会来你这翻纸刊。

清：哈哈。

徽子：

还是有特色馆藏的，有些期刊并未进入商业数据库。打开小木虫论坛文献求

助板块，大量需求无人应助，就是这个原因。

麦子：@徽子 你这每年2000多万的钱是没花钱在回溯库里的吗？如果是这样

，签合同的要打屁股。

麦子：@图漾 我们现在一些大馆对中文期刊是电子和纸本都有，而且纸本是

在远程书库永久保存的。原因很实际而且极其重要。

清：感觉纸质的适合细品。

徽子：@麦子 有回溯库，jstor,sage,在整个资源大盘里不占主流。

麦子：@清 不是，用是没人用的。

徽子：

2022年我们馆停订了12个期刊库，因为我们是老客户，数据库商客气多数开

通了延期试用，到了2024年如果经费仍无好转，很多库的资源就清空了。

品：@图漾 金条还得自己拿着放心。放银是银行实际占有。今天扔了一些数

据光盘。新的，放了十几年，读不出来了，不过不是重要数据。

麦子：@徽子 唉，所以你们就买了订阅权，等于白忙了一场，而且以后只要

不订，对方就可以拿你们一把。我不知道国内高校馆这类情况多不多？如果

多的话，这情况是很有问题的，而且很快会显现出来。@品 这个问题我大约2

0年期就研究过，知道光盘是很不可靠的，不能作为保持资源用。在资源保存

上，越原始的手段保存时间更长。非賽璐璐的缩微胶卷可以保存200年，当然

和无酸的纸比起来，差多了。

品：

缩微胶卷成本高啊。基层图书馆没条件。之前搬迁倒是有从仓库里找到有电

影放映机，留下了。几个放电影胶片的空盒子，胶片没有找到。以前下乡放

电影用的。

麦子：

回到前面回溯库的问题，这里的确有一个我以前不知道的问题：大家一直埋

怨爱某库贵，但从@徽子提到的，似乎他们是没有买断其内容的，就是一个

订阅权。订了能看，不订则不能看。我不知道国内高校馆是不是都这样？

千由子：大部分只有使用权吧，没有所有权。
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搬书工*：买的镜像的话，可以保存吧？

千由子：爱某库也有镜像？

搬书工*：呃，不知道，我们馆小，没用过，只是想起来就说。

麦子：至于@徽子 提到JSTOR,这的确是一买断了过去的内容，但这是没有目

前内容的，一般有6个月到2年的缺，所以，这其实不是订阅期刊，就是买了

过去出的文章。

千由子：

现在商业的数据库上垄断文献资料，所以图书馆界都在力推开放获取，公平

的获取信息。

麦子：

这里因为人是不少，但往往说的都是外行的话，所以每次讨论都很难在一个

节奏上。期刊和报纸的问题很复杂：因为有太多版本，我们对于有些内容，

甚至有5个版本，都有不同的用法，所以，到了后来，谁都没钱。我举个比较

极端，但能说明问题的例子。比如纽约时报：我们每天早上可以用proquest的

界面看到它和华盛顿邮报、华尔街日报等5份报纸的内容，只有文字，无法看

到排版格式的。其余的它分成不同的数据库买给你，而且相当贵。我们买过

它两次历史卷，终于买齐了他的1851到2005的所有文本。

品：中缝信息有的报纸电子版好像没有。报纸装订中缝信息怎么处理？

麦子：@品 你这个问题就问得有水平了。

麦子：

报纸实在很麻烦，因为全文版是没有图像的，只有文字。你需要另买图像版

，让你可以在找到文章时，就地开始看这文章周围的文章和广告。否则，你

就这看到文章的图像，但没有广告，而广告的研究价值比文章还要高，因为

你能看到太多图像信息，好比是今天的视频。比如当时人买些什么东西，穿

著是这么样的，一辆福特卖多少钱？

品：

尽量多保留信息。不过这种在国内图书馆很少关注吧。到了基层有时候连常

规的文献资源都不重视。

麦子：

但这些版本还没解决一个问题：保存。因为他们现在不出缩微卷了，所以，

我们还要每年买一份过去一年的所谓电子缩微胶卷本。这东西就是为了保持

，但记得每年是1万美元一份。对了，上面说的广告，都是有版权的，如果你

没有买带广告的，你光有文章的图像，但没有广告。

品：
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我装订报纸，碰到跨页的会折叠，但有中缝的没精力处理。国外分的这么清

楚啊。

麦子：@品 所以，你一定要知道你买了什么，否则太多的坑。

品：

之前在某211，原来装订过的报纸下印刷厂装订，三面切边，有的都把字给切

了。甚至有1948年的报纸。我们当地报社自己装订合订本，四面切边，还是

有中缝信息的。中缝订死，切齐，方便刷胶上封面。我们现在用铆管装订报

纸，有大量中缝信息的，一打孔，很多字就没了。
11.链接资源，分享推荐[2023-10-13]

弯曲的直线：

图书馆里的显眼包，吃东西故意发出噪音，同学们啥反应？https://www.ixigua.

com/7224765797258756641?id=7273100364000264719&logTag=92aabda76a376ff3cc8

0。

图谋：武夷山 . 温故知新两则. https://blog.sciencenet.cn/blog-1557-1404713.html (

1)情报学的最终目标是产生一种人工智能，能使文献产生出对人的问题的答

案。博主今评：看看ChatGPT创造的奇迹，是否觉得White就是预言家？尽管

ChatGPT的开发者不被认为是情报学家，而是AI专家，但我们可以认为，如

果照着White的思路去发展，情报学就走在正确的道路上。(2)如果说情报学是

一门科学，那它是关于人工物的科学，而不是自然科学或形式科学。情报学

关心的是文化介入（Engagement），因此、形式化的、定量的方法只能起辅

助作用，尽管是非常有价值的作用。将信息检索和文献计量学表征为人工科

学，是对现状的描述，而不是一种批评。博主今评：White教授说，情报学的

最终目标是产生一种人工智能；Buckland教授将信息检索和文献计量学表征

为人工科学。真是英雄所见略同啊，尽管Buckland的文章只引用了司马贺的

《人工科学》，未引用White的上述文章。

雨过天晴：

王波新阅阅读疗愈师.连载|读书读出好心情（一）https://mp.weixin.qq.com/s/lK

5Tg3ME6hCbWhUI0f6f-Q。

连载|读书读出好心情（二）https://mp.weixin.qq.com/s/MRyhiPnQGRenWrI7-o

e8DA。

连载|读书读出好心情（三）https://mp.weixin.qq.com/s/xkmhlyfrXds0U8onUyV3

sw。

芷芸：
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图情招聘.2023年科技核心期刊发布（图情档相关）https://mp.weixin.qq.com/s/

yRSxjB-omx5IT2At7XM2AA。

申扎小图：原创RUC信息资源管理 .

人大信管学院推出全国首个档案管理专硕项目MAA

https://mp.weixin.qq.com/s/bEF1QC2uSEOCrFWz-l3PpQ。

Minami：原创MINAMI11图情那些事儿 .

欧盟委员会的开放出版平台ORE将继续与F1000合作

https://mp.weixin.qq.com/s/rCLAXTkHqLk0xbAvxtn-Gg。

Minami：教图报刊.揭秘！为何Nature没有数学子刊？学生物的看完都沉默了

https://mp.weixin.qq.com/s/JCbve6HthTsG51yPO4_1hg。

木木贝：

邓咏秋图情出版.邓咏秋｜从想做到做成，这本书用了十八年！https://mp.weixi

n.qq.com/s/mJ8_WX_BlBC2MLU3y2IsyQ。

木木贝：

原创图书馆学图书馆拓迪图书馆学图书馆.图书馆人|一身黄河水，两度珞珈山

——王子舟教授 https://mp.weixin.qq.com/s/przTIe4IWyZ6VBSUKTlzLA。

扬抄：王子舟图情出版.王子舟|寻找中国图书馆员的‘瓦德�梅库姆’

https://mp.weixin.qq.com/s/xBHCHyq9HQnUkh3qcruXBw。

图谋：原创libseeker圕人堂LibChat.圕人堂的尴尬处境

https://mp.weixin.qq.com/s/7ILdqJAoCNvDnIGiSMVgqw。

图谋：原创by图情招聘.信息资源管理学科疆域进一步扩大

https://mp.weixin.qq.com/s/B-P9xA4Xgd0vgZwLYTuvIA。

紫气东来：

鹤羽瓜妹（挖宝素材版）.30万人看过的深圳图书馆底下藏书动起来啦 https://

www.xiaohongshu.com/explore/65256646000000001e03c4a1?secondshare=weixin&sh

are_from_user_hidden=true&appuid=5edafbc9000000000101e823&apptime=169695

1020&wechatWid=67d64b56c436027f2dcdbc5b3805eb36&wechatOrigin=menu。

Minami：

原创MINAMI11图情那些事儿.澳大利亚大学图书馆员理事会和大洋洲开放获

取协会关于ACS文章开发费(ADC)的声明https://mp.weixin.qq.com/s/A76UvKG

HEPZAL1rnTTUHNw。

图谋：

郭力.图书馆事业发展中的学术研究专题研讨会诗记https://static.dingxinwen.co

m/dd-sharepage/detail/index.html?id=5105071#/?categoryId=400。
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度量衡：

上海国子监发布（来源：阳光高考信息平台）.高招｜【专业解析】图书馆学

：在图书馆里工作的，都是你们这个专业的人吗？https://mp.weixin.qq.com/s/

DyTMn9R29bxA5XKz0KglCg。

木木贝：原创吴建中图书馆杂志 . 未来二十年，图书馆是什么模样？https://m

p.weixin.qq.com/s/9QA_l4BlwHnl-T2mb0rVGg。

图谋：图谋摘编圕人堂LibChat.庄守经：高校图书资料人员专业职称评定工作

https://mp.weixin.qq.com/s/lJytJ6Xj43AlQZXu04SH6A。
12.圕人堂话题：傅平《图书馆发展趋势》引发的交流与探讨[2023-10-20]

图谋：圕人堂话题：傅平《图书馆发展趋势》引发的交流与探讨 https://blog.s

ciencenet.cn/blog-213646-1406413.html图谋按：2023年10月18日，图谋将傅平《

图书馆发展趋势：从‘智慧图书馆’进入‘元宇宙图书馆’？或者更超前的

AIGC图书馆？》博文分享至圕人堂群后，引发了进一步交流与探讨，先后数

十名成员参与，特此予以整理，供参考。讨论比较发散，但还是有一些真知

灼见的，间接地暴露了一些问题。

图谋：

傅平.图书馆发展趋势：从‘智慧图书馆’进入‘元宇宙图书馆’？或者更超

前的AIGC图书馆？.https://blog.sciencenet.cn/blog-3316383-1406300.html 最近看

到一篇奇葩的文章，说图书馆经历了几个阶段，下一步趋势是‘必将’从‘

智慧图书馆’阶段进入‘元宇宙图书馆’阶段。现在的图书馆，除了少数的

纸质资源，大部分资源的获取已经转移到了网络平台，图书馆的功能已经从

资源中心转移到了互动交流中心，所以用技术术语如‘智慧图书馆’或‘元

宇宙图书馆’或‘AIGC图书馆’来形容图书馆，既不科学也不能准确反映图

书馆的全貌和性质。

林*：请问一下现在有多少图书馆是智慧图书馆了？什么叫智慧图书馆？

弯曲的直线：

图书馆如果要成为互动交流中心，那么读者必须有互动的意愿和能力。

徐徐清风：我觉得图书馆的终极进化目标是：天堂图书馆。

弯曲的直线：

互动交流只是图书馆的一个功能而已，视图书馆为互动交流中心，有夸大的

嫌疑。@清 学习中心会成为图书馆的第一属性，信息中心靠边、退后。

海上生*：

现在的很多概念都是为了发论文诞生出来的，其实很多人根本没在图书馆干
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过，为了写论文而写论文。如果说理论探讨还勉强可以接受，但是目前的实

际情况就是，什么是智慧图书馆都说不清楚呢，哪来的元宇宙图书馆，更别

提什么AIGC图书馆，如果不是ChatGPT出来，根本就没有这个说法。如果出

来个更新的概念没准又有人说未来就是另外一种图书馆类型了。就以智慧图

书馆为例，哪家高校敢说自己是智慧图书馆？做个可视化大屏，来个数据驾

驶舱就是智慧图书馆？那不是搞笑呢，在懂行的人眼里啥都不是。

诲人不倦：

目前的图书馆，都具有智慧，馆藏是智慧，馆员也智慧，技术也是人类智慧

的结晶，处处充满了人类的智慧，所以都是智慧图书馆。

海上生*：

您从这个角度说也没错，但其实与大家提到的智慧图书馆不是一回事。所有

人类的行业其实都是有智慧的，职业无分高地，建筑工人做建设也是有智慧

的，农民种庄稼也是有智慧的，所以咱们处在一个充满智慧的世界中，可以

实现智慧耕种、智慧建筑。

偶尔：智慧地球智慧宇宙。

图谋：考察大家的智慧素养。

偶尔：素养多的都快放不下了。

图漾：

看了智能立体书库的宣传片，读者下了取书指令，八到十分钟书就自动到手

了。这个过程没感到智慧，只感到智障。

海上生*：

虽然吐槽，但是其实图书馆业界面临的问题是我们要发文，期刊导向就是学

界的这些最新的理论，你写个图书馆业务工作相关的，真很难接收啊，理论

脱离实际久已，才会出现一堆人一看到热点内容出来一窝蜂的冲上去，赶紧

啃几块肉下来，再晚就没了。

诲人不倦：技术总是这样，看似解决了一个老问题，实际上带来了新问题。

海上生*：

是啊，关键是业界将职称和论文挂钩，倒逼我们必须写文章。结果出来一看

，留给我们业界的发文范围窄到可怜，其实如果有人做做统计，我估计业界

很多人发文都和本职工作没多少关系。

图谋：尴尬的局面。

诲人不倦：

发论文并不是要你结合本质工作，是要看你的研究能力，文献获取能力，问

题分析能力，总结提炼能力，最终是要考验你的高阶思维能力。评委（或制
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度）要求你的思维能力与你的职称是相匹配的。

清：@诲人不倦 做过评委？

海上生*：

您说的有道理，但是图书馆发展不就是依靠创新吗？如果不结合工作，咱们

怎么推动图书馆创新，哪来的话语权啊，这是一个悖论啊。不结合工作，我

们图书馆创新靠学界推动，这件事大家感觉靠谱吗？理论联系实践啊，目前

咱们是做不到的⋯⋯所以才会说期刊导向有问题，目前就没有一个期刊说我

就关注图书馆实际工作，从实际工作中探讨图书馆发展问题。

图妍：发现问题与解决问题的能力很重要。

海上生*：

如果咱们也出一个情报杂志这种就关注军事情报这一类文章的，就关注图书

馆业务工作，那对我们而言才是福音。

海纳百川：@boner 有的专业好像都不要继续教育证书材料了。

boner：@海纳百川 浙江省的这个是有分值的，是不是必须项不太清楚了。

清：感觉大多数发核心图情期刊的作者不是图书馆一线工作吧？

图漾：@诲人不倦 你这是科研能力，并不是图书馆员的能力。诚然，目前的

政策下图书馆员要申请课题发论文，但这并不代表就合理，正如不应该用论

文、项目考核临床医生一样，目前这种弊端已经显露出来了。

普罗大众：@林源 我自己的理解就是以RFID技术为核心的自助式图书馆。

十七画生：

还是要大数据化，虚拟技术，信息扣取提取技术，物理的东西都是表象。

图漾：

博士学位是科研的基本门槛，绝大多数图书馆员连个博士学位都没有，搞啥

科研，连门在哪都不知道，搞出来也是民科。

十七画生：很多省市本科图书馆都没有学科服务。

海上生*：

我们有学科服务，但是基本上做科研的也都不在那边，近几年虽然每年还有

个八九篇C刊，但是都是老人在撑着门面，年轻人基本都不太想做科研了。

图妍：科研不能只发文章，科研成果要能转化。

海上生*：

很多新人都是跨专业的，人家核心不在这边，我们有好几个博士，进馆后也

不做科研了，让人家转方向到图情，人家也不愿意。

十七画生：

很多学科馆员不是学科出身也在搞，估计也不是没有自学好的，但是肯定比
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率很低。

海上生*：

图书馆很多女馆员，人家家庭压力也很大，孩子也要照顾。哪有那么多精力

再投入现在激烈的科研竞争中。未来三四年后估计我们连评职称起步要求应

该都没人能满足了。到时候不知道学校政策会不会变。

图漾：@图妍 这个东西看学科。图书馆这个学科确实需要转化，如果研究没

有实际用途，那么价值存疑。

徽子：@海上生明月 图书馆业界不应该强制发文，学界应该挤水。

海上生*：

随便举个例子，大家可以去看一下，图书情报知识，最新一期，里面涉及到

图书馆职称体系的只有一篇，副研究馆员的文章。剩下基本都是学界的；16

篇文章中涉及到图书馆的有3篇，其中有一篇还是：陶行知对现代图书馆事业

的开拓性 献，算是名人事迹类文章。这就是图书馆人的发文现状。

徽子：学界不也有自己的期刊吗，跑图书馆来发文干嘛，评职称认吗？

海上生*：

近两年很多学界大牛发文从国外转战国内了，如果最近有人关注可能就会发

现，现在发C比之前难多了。

海上生*：

上次去复旦交流的时候，听说他们是要参考业务的，对科研要求不高。也许

未来这种导向也会普及开来。

徽子：@橙子

如果有服务数据，做数据分析也是一篇论文，当然那个我不会。

橙子：可以多思考，谢谢老师启示@徽子。

图谋：

阅读推广方面，这些年倒是‘热火朝天’。案例成铅字的也有不少，得到较

为广泛认可的似乎偏少。

橙子：论文如果来源于实践并能指导应用于实践就是好论文。

cpuli*：其实，有许多实践论文还是很不错的。

图谋：《大学图书馆学报》刊发的论文，有一定比例是实践性比较强的。

cpuli*：科大的未来学习中心。

徽子：未来学习中心其他馆也可以搞吧。

猫奴一枚：

从事科研可以助推实际工作的改进，至少我的经历是这样的，我的很多成果

来源于我对工作的思考，没有体验过的东西根本无话可说，何谈论文的产出
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。一线工作人员无需妄自菲薄，只要用心用脑还是可以出成果的，只是近二

年的确越来越难。我身边最亲近的一线同事还可以申请到省级课题呢，而且

日常工作做的也相当的好。

雨过天晴：@猫奴一枚 是的。

猫奴一枚：@雨过天晴 谢谢认同，对于一线人员来说科研的瓶颈其实目前主

要是想在高水平类期刊上发表文章较难，在普通期刊上发表源于工作积累的

论文还是有一定途径的，建议有科研志向的同仁不妨阅读阅读普通的图书馆

期刊，比如类似《大学图书情报学刊》和一些省级图书馆期刊，不要把眼睛

总盯着高端期刊，那样的确会信心丧尽，再就是推荐阅读《大学图书馆学报

》。大学图书馆学报上的论文很多源于工作实践，但又很前卫，具有引领作

用。为了方便科研，我曾自费订阅《大学图书馆学报》很多年。

徽子：图书馆几乎看不到图情的普刊。

猫奴一枚：@徽子 上知网走出版物路径进入信息技术一类期刊去查看，可以

看到所有图书馆期刊。图书馆学相关期刊检索方法知网（旧版）——搜索框

的右侧‘出版物检索’——页面左侧‘学科导航’——选择‘信息科技’弹

出的‘图书情报与数字图书馆’——便打开了图书情报类的所有期刊，点击

你个人感兴趣的期刊如‘大学图书馆学报’。

张*艳：

可不可以这样理解，发论文的本质是为了深度思考和交流，用论文评职称只

是鼓励深度思考和交流的一种手段。

徽子：

@猫奴一枚@猫奴一枚这个自然是知道的，我个人喜读纸本期刊。纸本普刊我

会从头读到尾，电子刊就很难做到。

张*艳：

现在跨时空的交流方式，很多效果不一定比论文差，在深度思考、简洁、便

利上。

猫奴一枚：@徽子电子阅读是趋势，可以只下载感兴趣的文章阅读。

张*艳：

在可以全文搜索的条件下，标注参考文献的意义大概就是，这一词条可能在

多处出现，而且意义不同。

弯曲的直线：

图书馆的终极形态应该是云上图书馆，其信息检索因为AI的介入变得简单和

容易，现有的图书馆实体部分最终沦落为学习中心。技术加持的云上图书馆

可以弥补现有图书馆的诸多劣势，比如治理体系与治理能力的不足、学科服
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务能力的不足等。作为图书馆新的增长形态--家庭图书馆会进入千家万户百

姓家中，完成图书馆从公共属性到以家庭为单位的个体属性的转变。可以想

象，智能电视会嵌入家庭图书馆模块作为新的促销手段，家庭图书馆（可以

根据需要和兴趣定制）的建设将成为新的蓝海。
13.图书馆的职称评定及其他[2023-10-20]

日落烟长：

各位前辈，这是评高级职称的条件，要完成什么样的工作，提供怎么样的支

撑材料，才能说明这个工作完成了？

cpuli*：有利于中层干部。

天涯：@日落烟长 做工作要留下材料呀。评职称的时候。盖上图书馆或学校

的人事处的章就可以算是支撑材料了吧。

静心：这种工作业绩都要要求红头文件才算吗？@天涯。

行云流水：@日落烟长 红头文件，任命书。总结报告，验收记录。总之要体

现你的工作。这里面几个条件有的很明显就是给领导定制的。

宗介：

嗯，确实是，不过有些馆评职称时会要求向一线倾斜，尤其是公共馆。

徽子：@宗介 为啥不是活多到永远干不完的二线。

行云流水：前人上岸了，后人就难了。

图漾：

从事图书情报工作的都是一线，并不是接触读者才是一线，否则自助借还机

才是一线。

行云流水：你们不做课题项目呢？结项的时候有结项报告验收记录。

西安医*：就是，同意结题。

行云流水：@木木贝 现在事业单位评聘结合，不给聘你你也没用啊。

天天：

我记得有高校学生说阅读时长够10个小时学校就给学生加学分，用这样的方

式促使学生进行阅读也是一种方法。

biochem：如何知道是真读了？判定标准是什么？

天天：

利大于弊吧，最起码在鼓励大家去阅读，最后名单用软件的、卡bug的后台都

清理出去了。因为我参与这个活动了，所以我知道。参与单位、参与人数、

活动效果和阅读效果，我觉得算是一场成功的阅读活动探索。我看到好多公

共馆的参与，感觉到被组织包围的温度。终于和全国的同仁有交集了。图书
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馆员不应该是一个个的信息孤岛，我们也需要互相感知与交往交流。

宗介：@图漾 不是说只有一线才是图情工作，而是相对来说一线馆员具体业

务工作会更繁琐，进行学术研究，出学术成果机会会相对更少更难一点，同

等条件下往一线倾斜，是可以理解的。而且自助借还机不是万能的，我们馆

用了自助借还机十年啦，一线馆员工作量没有明显减少，工作量不断增长，

一线馆员数量不变。

徽子：

工作量增长在哪儿呢。增长是对的，意味着单位在走上坡路。我觉得不应把

减少工作量作为一种追求，而是更好的工作氛围，虽然工作量不断增长，但

是同事间热火朝天其乐融融，业务高速运转。

宗介：

读者在增长，每人能借阅的数量在增长，组织的活动在增多，读者的要求在

提高，工作的标准在提升等等，一线工作15年，唯一没变的是馆员数量，哈

哈。对，工作氛围确实很好，这是能一直坚守一线服务岗位的重要原因和动

力。

麦子：@宗介 图书馆就是个事务性劳动，这工作本来就不需要做什么学术工

作，但为了现实，实在在没办法，才出了这个要写文章的事。现在再这么说

下去，成了图书馆员都喜欢写文章，但实在是没有时间一样。这其实和要求

所有图书馆员写小说没有两样（而且起码写小说还有人看）。我不知道其他

人，反正我在没有什么好说的时候是讨厌写文章的，我有这个时间，情愿看

电视上网做饭的。

麦子：@徽子 这是给现成的例子：其实这做得好好的，但横着出来一个写文

章评职称的事。如果没有写文章的事情，业余时间多休息一些，可以把日常

工作做得更好。

图漾：@宗介 我的意思是，图书馆工作不能狭隘地认为接触书和读者的才是

一线，图情业务工作都属于一线，采编、参考咨询、技术、学科服务⋯⋯都

是一线，后勤、管理这些不算一线。

biochem：

圕人堂群里如何有效提问？.http://43.142.145.220:88/server/detail.php?id=10261 

改进提问方式，有助于获得帮助。"群里有**图书馆的老师吗？"是常见的一种

类型，获得回应的概率很低。因为人家不知道您想干什么，不大可能揽事或

找事。改进方式：（1）可以公开的问题，直接公开求助，请求帮忙；（2）

不方便公开的，可以参考：我是⋯⋯（适当透露一点信息，比如江苏高校图

书馆馆员），希望了解⋯⋯（问题简要描述），烦请提供帮助，谢谢！
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张*艳：

如果深度思考的成果，首先没有在馆内交流过（现在QQ、微信建群及群聊很

方便），那是否是因为馆领导不民主，或者馆内成员无法交流，或者不需要

内部交流，或者深度思考的成果无法在一个单独的馆内落地，或者希望更大

的交流平台，甚至抖音、快手啥的更开放的平台。

雨过天晴：写作的过程，思维比较严密。也没有信息噪音的干扰。

张*艳：

或者感觉在馆内交流与名利无关，所以将深度思考的成果发论文，但是，本

馆领导需要有时刻挖宝一样的心态，才能及时获取本馆员工长期深思熟虑可

能又因同行评议反复修改的想要与其交流的信息。

徽子：嵌入教学和科研。

张*艳：发论文自由，言论自由，同行评议，文责自负。

一滴墨：请问有人投稿西部素质教育期刊的经历吗，版面费真的好高啊。

徽子：多少。

上善若水：@一滴墨 有一万？

徽子：不是图情专业刊，评职称认吗。

一滴墨：接近8000了。

张*艳：现在发论文算成果，发抖音、快手啥的，好像很多单位不算成果。

碳酸青柠：8000是加急吗？

www：

https://ztflh.xhma.com/中图分类这个网站挺好的，只是改版后每次用起来很不

方便，新版好看了，但不好用。最喜欢的就是那种树状的，点开就展开下级

目录的，能看到整体框架。新版有了自适应展示功能，但只能一个类走到底

，纯线性的，缺少启发性和知识视域。

猫奴一枚：

现在的局势是越是破烂的所谓的综合类期刊版面费越贵，贵到离谱，相比之

下图书情报类的普通期刊，很多不要版面费。

陕科大高：因为综合类来者不拒好发，图情类普刊僧多粥少。

天下第*：高校里面评奖学金是核心>学报>普刊。

徽子：

@天下第一伤心人！研究生同学在兰台世界上发了一篇，3000元，问题是我看

她的文章质量，觉得的比我好，替她抱打不平，应该是核心的水平。

一滴墨：普刊也难。

天下第：我觉得图情的普刊应该好发。
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徽子：我们学校博士毕业要3篇C。

碧海潮生：图情专业普刊相对而言，还是比较容易发表的。

海上生*：

现在的很多单位都是认C刊的，北核基本不认，发了也白发，我们就是。那

几个C扩，都不算，图书馆、图书馆工作与研究、新世纪图书馆、图书馆理

论与实践。

徽子：我们评职称是学校规定，不看上面，部署高校自己决定。

陕科大高：高校的层次决定高校馆的要求。

猫奴一枚：

@海上生明月，18年之前c刊还比较好中，这个条件不算高，但现在来看很难

了。

海阔天空：现在发C刊越来越难，可评职称的条件也没给降低些。

海上生*：

正高记不太清了，我还在为副高努力，但是应该底线是至少3C+省部级重点

吧，一般至少凑够五篇才敢试试，否则人事处不给指标，申请也是白申请。

最好有《中国图书馆学报》、《情报学报》这种顶刊，没有也要有《图书情

报工作》至少两三篇吧。

诲人不倦：

也不见得C刊的论文就明显高于北核、C扩甚至普刊，只能说资源是有限的，

为争取资源所做的努力是需要多方面的。
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